
金門縣109年度第2次老人福利推動小組會議紀錄

壹、會議時間：109年 12月 15日(星期二)下午14時 00分

貳、會議地點：本府第一會議室

叁、主持人：陳副主任委員朝金              紀錄：呂美玲

肆、出席人員：如簽到表

伍、主席致詞：(略) 

陸、業務報告：(略)

柒、委員提問：

提問一：

一、主席(委員一)提問：

請車船處說明一下報告內容第二點跟第三點的差異。

二、車船處回復：

第二點是固定班次，約 25-30分鐘就有一班次從山外車

站載運長者到金門醫院，第三點是採預約式，主要是身

障者跟特教班的學童，透過協會預約再依預約時間排班

載運。

三、主席裁示：

第三項有反映人次車次，第二項沒有，以後報告應區分

樣態。

提問二：



一、蔡委員(委員二)提問：

(一)教育處的樂齡在5鄉鎮多由各鄉鎮公所承辦，只有烈

嶼鄉是由西口國小承辦；鄉鎮公所基本上可動用的資

源人力會多一些，學校本身是本於教育的，那把樂齡

業務交由學校辦理是否得當？是否會影響小朋友受教

及增加學校、老師的負擔？他們在樂齡的推動過程中

是否順利？

(二)社區大學是教育處委由空中大學辦理還是空中大學本

身就已經在舉辦的？是否有去各樂齡中心做社區大學

的招生公告，讓各鄉鎮長輩瞭解，因為社區大學年輕

學員比例較年長者高出許多，是否是因為沒有宣導到，

導致我們的長輩在這方面的訊息不清楚而沒有辦法參

與社區大學報名。

二、教育處回復：

(一)樂齡業務以前都由鄉鎮公所協助辦理，讓社區能夠就

近取得學習資源，後來烈嶼鄉經過通盤考量檢討過後，

決議不承接這項業務，考量若由社區辦理能量會更不

足，且台灣部分縣市多是由學校承辦，所以經教育處

羅處長開會協調後委請西口國小協助承接這項業務。

至於未來樂齡發展方向及地區老人教育的發展就有待



長官們的規劃。西口國小在人力部分確實相當缺乏，

但因樂齡人力離職率相當高，我們也無法像公所協助

那麼多，所以在經營部分確實需要調整，因為之前在

學校開學日辦理過大手牽小手的代間教育，所以在西

口國小的部分就調整成祖父母節跟開學日一起辦理的

一個大型活動。在規劃未來老年生活部份，我們也會

持續努力，如果委員有其他的建議我們也願意調整。

(二)社區大學從 18 歲開始招生，所以有些是年輕人，老

人的部分我們主要是開設跟老人相關的課程，希望長

輩可以出來上課學習，開設的課程主要有瑜伽、土風

舞及一些醫療常識，這些都是請地區專才師資來授課，

而在樂齡跟社區大學部分我們也發現到男性參與率非

常低，如何吸引男性也願意走出家門參與終身學習課

程，是我們需要再研擬加強的地方。

三、蔡委員(委員二)提問：

社區大學是以社區所有學員都能來學習的一個教育中心

課程部分是由他們學校自主，還是教育處在這部分有做

一些規劃？

四、教育處回復：

社區大學是採公開招標性質，今年底剛好屆滿，他跟空



大不一樣，他是台灣的協會承攬，由於社大在空大裡面

開課時間大部分在晚上，可能因時間還有地點的關係，

長輩要去上課較不方便，所以交通工具不便的老人家樂

齡是相對具有可近性。社大主要依據是成人教育法，我

們對社大也有評鑑機制，課程、開課計畫都需要陳報主

管機關教育處審核。如何能夠讓更多的長輩來參與社大

的課程，包括經營地點或者是宣傳手法，在明年合約裡

也會再檢討。

五、主席裁示：

(一)烈嶼鄉樂齡這部分，烈嶼鄉公所已盤整 2年，教育處

也可以試著再跟烈嶼鄉公所對接研商，畢竟由鄉公所

來承接這個業務，人力、資源都會比較充裕，也麻煩

蔡委員有機會的話跟洪鄉長請託一下，服務地區長輩

需要我們大家共同來努力。

(二)社區大學設在空大，地點上確實對長輩的就學意願會

有侷限，請教育處規劃更具可近性的方法。

捌、臨時動議

一、提案單位：龍委員紀萱

案由：請縣府全面檢討有關本縣老人福利之各項現金補

助的福利措施以及服務的資格與門檻，將經費與



資源運用於最佳狀態，並符合公平正義，真正落

實照顧實際或長久居住於金門的老人。

說明：從媒體得知今年受疫情影響，金門酒廠盈餘不如

預期，縣府財政不若往昔，此時或許是本縣全面

檢討過去對於老人福利採現金給付或服務是否有

優先順序或門檻等限制的時機。

二、社會處回覆：

(一)目前本縣老人福利現金給付，多設有設籍年限之限制，

係顧及避免短期設籍或非本縣居民因福利遷移之效應，

以維護原縣籍人士或實居縣民之權益。

(二)倘有新增補助或服務，本府將以落實照顧在地金門籍

人士為原則，訂定服務或補助對象，並俟實際財政狀

況調整補助或服務對象資格。

三、主席裁示：

請社會處就現行各項現金給付的福利及設定的限制條件

予以臚列，並檢討之後能否賡續辦理或是有所因應改變

在下一次會議提出說明讓與會的各位委員瞭解。

玖、主席結論

一、建議各單位的業務在一年做下來應該有所檢討跟回顧，

然後有策進性作為，舉例來講：



(一)社會處：1.獨居老人服務計畫在推動時發現有哪些問

題？後續怎麼來做處理？金門老人機構在做機構評鑑

時有沒有發現什麼問題等。

(二)教育處：樂齡課程訓練部分，課程內容是不是我們長

者所希望的，內容修正地點就更需要有所修正。

(三)衛生局：流感疫苗預防注射，達成率大概 50%左右，

不去注射流感疫苗或肺炎鏈球菌的長者是因為什麼原

因？以上都能探討？

我是期盼未來這類會議應該要有策進性目標探討，甚至

可以立定新的年度目標，根據目標產出計畫，在明年上

半年就可以做探討策進作為執行情形。

二、老人福利業務是由各相關部門在辦理，相關的資訊分散

於各個單位，建議在某單位網頁上加上一個區塊讓各單

位相關訊息進入到這個網頁，而民眾只要上這個網站的

這個區塊就可以找到想要的訊息，並且要維運，資料要

更新，如此才能使長者即時、方便獲相關服務與資訊。

拾、散會：下午16時30分


